


SÁBADO 14 DE AGOSTO DE 2010
MÉXICO, DISTRITO FEDERAL • AÑO 26 • NÚMERO 9340 • www.jornada.unam.mx

Casi 30% de
los trabajadores,
en el comercio
informal: Inegi
■ Desempleadas, 2.5
millones de personas, 30%
más que a finales de 2008

■ Evidente, que la generación
de plazas no descansa en las
políticas oficiales: analista

■ 23SUSANA GONZÁLEZ G.

Exige Tec informe
oficial de muerte de
alumnos y premia a
titular de Sedena
■ Los señalamientos de la
CNDH, delicados, pero son
sólo una opinión: gobernador

■ Legisladores demandan que
el gobierno no descalifique la
investigación de la comisión

■ 6 y 7

Basta de etiquetar
a los jóvenes como
una población
nini: Imjuve
■ Decir que la mayoría se
dedica a labores del hogar es
discriminar a la mujer: ONG

■ Adolescentes desaprueban
las formas que tiene el clero
para abordar la sexualidad

■ 2 y 3LAURA POY Y CAROLINA GÓMEZ

■ Responsabiliza a Salinas, el jefe Diego y Creel de los ataques al tabasqueño

■ Carlos Ahumada fue a la isla por instrucciones del ex presidente mexicano

■ El gobierno de Calderón hace votos para que Cuba tenga elecciones libres

■ Reitera el líder cubano que hubo complot en contra de AMLO

SRE: Castro pretende
“descalificar” a las
instituciones del país

Habitantes de la comunidad de Tlachaloya, en el municipio mexiquense de Toluca, intentaron linchar a cinco presuntos asaltantes. Debido a la gravedad de las le-
siones, tres de los sujetos fueron trasladados en helicóptero al hospital ■ Foto Agencia MVT

■ 5 y 30GEORGINA SALDIERNA Y GERARDO ARREOLA

■ 27ISRAEL DÁVILA, CORRESPONSAL

Guerra en Afganistán:
ecos de Vietnam
NOAM CHOMSKY 22

El padre Uvi
MIGUEL CONCHA 17

“NO VAMOS A PERMITIR MÁS ASALTOS”



 
SÁBADO 14 DE AGOSTO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
1 

No permitiremos impunidad; se revisará lo sucedido entre 2006 y 2007, dice el gobernador electo 

El PRI resolvió juicio contra Ulises Ruiz, pero ignoró agravios 
probados contra el pueblo: Cué 
OCTAVIO VÉLEZ ASCENCIO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 28 

Oaxaca, Oax., 13 de agosto. Si bien la mayoría priísta en el Congreso del estado exoneró al gobernador Ulises Ruiz 
Ortiz de responsabilidades por la violación de garantías individuales durante 2006 y 2007, el pueblo ya dio su 
veredicto, afirmó el gobernador electo, Gabino Cué Monteagudo.  

Sostuvo que respeta la decisión de la diputación del PRI, al resolver el juicio político instaurado contra Ruiz Ortiz, 
pero subrayó que dejó de lado los agravios al pueblo probados por diferentes organismos e instancias. 

Expuso que tanto la Comisión Nacional de los Derechos Humanos y la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
encontraron evidencias fehacientes de las violaciones graves a las garantías individuales del pueblo; sin embargo, 
a pesar de eso, no fueron tomadas en cuenta. 

Por fortuna existe ya un juicio histórico del pueblo que sabe y conoce lo que sucedió en el 2006 y 2007 y quienes 
fueron los responsables. 

Destacó que el veredicto del pueblo, frente a esas graves violaciones a los derechos humanos, se demostró 
claramente en los comicios del 4 de julio pasado, con lo que terminó un régimen autoritario para dar paso a la 
alternancia. 

El veredicto fue tajante y se acabó con un gobierno que había agraviado al pueblo, insistió. 

Se comprometió a que su administración no permitirá la impunidad y revisará lo sucedido no sólo en 2006 y 
2007, sino también antes y después, para responder a los reclamos de justicia del pueblo oaxaqueño. La revisión 
de los casos pendientes, es nuestra obligación, remarcó. 

Cué Monteagudo dijo también que su gobierno no incurrirá en la represión y en la violación a derechos humanos 
pues lo ocurrido entre 2006 y 2007 jamás debe volver a suceder en Oaxaca. 

A su vez, el activista de la Asamblea Popular de los Pueblos de Oaxaca (APPO), César Mateos Benítez dijo que 
recurrirá a un amparo en el Poder Judicial Federal pues el Congreso estatal no dio trámite a su demanda por juicio 
político y solamente atendió la presentada por el diputado del partido Nueva Alianza, Cristóbal Carmona Morales, 
a fin de dispensar cualquier responsabilidad al gobernador Ruiz Ortiz. 

Observó que la Comisión Instructora Permanente de la Legislatura local no cumplió el plazo de siete días para el 
desahogo de pruebas, y dictó conclusiones sin tomar en cuenta su demanda de juicio político. 
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Legisladores de AN, por acabar con sueldos desorbitantes 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 11 

Al concluir un encuentro que se prolongó por tres días, diputados locales del PAN se comprometieron ayer a 
impulsar en sus estados una agenda legislativa que coadyuve en la lucha contra el crimen organizado y acabe con 
los sueldos desorbitantes que perciben algunos alcaldes y gobernadores. Electos en los comicios de julio pasado, 
los legisladores de Aguascalientes, Baja California, Chiapas, Chihuahua, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Puebla, 
Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas, Tlaxcala, Veracruz, Yucatán y Zacatecas también se obligaron a desempeñar 
sus tareas con honestidad, profesionalismo, austeridad y cercanía a la gente. En un documento de seis puntos, 
dijeron que impulsarán de manera prioritaria y decidida reformas en materia de justicia penal y para lograr la 
extinción de dominio sobre bienes del crimen organizado. También promoverán una ley y un fondo para la 
atención y protección de víctimas, así como reglas para sancionar el narcomenudeo. 

Asimismo –dijeron–, fomentarán un modelo de policía que realmente sea garante de la seguridad de los 
ciudadanos y fondos de coordinación tres por tres: entre los tres órdenes de gobierno y los tres poderes del estado, 
para concretar la corresponsabilidad de todas las autoridades en el combate al crimen organizado. Respecto a los 
sueldos, se propondrá una ley de salarios máximos para regular los ingresos de alcaldes, diputados locales, 
síndicos, regidores, jueces, magistrados y gobernadores, para evitar así que a discreción, tanto los legisladores 
como los demás funcionarios se autoasignen sueldos insultantes, bonos y sobresueldos. También resaltaron que se 
impulsará una agenda de competitividad para los estados que posibilite la generación de empleos, a fin de 
disminuir la brecha de desigualdad y aumentar las oportunidades para la población. 

 

 

Se reúne Carlos Navarrete con Cuauhtémoc Cárdenas 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 14 

El coordinador de los senadores del PRD, Carlos Navarrete, se reunió ayer con el presidente de la Fundación para 
la Democracia, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, para intercambiar puntos de vista sobre las perspectivas y los 
retos del Partido de la Revolución Democrática ante la situación que enfrenta el país. Por medio de un 
comunicado, Navarrete detalló que el encuentro fue por más de una hora, en que abordaron las perspectivas y 
desafíos que llegarán al interior del PRD, además de que conversaron también y evaluaron diversas circunstancias 
políticas. Se resalta que durante las tres campañas de Cárdenas Solórzano por la Presidencia de la República, en 
1988, 1994 y 2000, Navarrete participó activamente, e incluso formó parte del Comité Ejecutivo Nacional del 
PRD. Ambos mantienen, se precisa en el boletín, una larga relación política, de confianza y de diálogo 
permanente. 
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Inauguró en Zacatecas dos hospitales y presentó un balance de los logros en materia de salud 

Entristece a Calderón que la pobreza aún marque la diferencia 
entre los mexicanos 

Asegura que se logrará la cobertura universal en servicios médicos mucho antes que en otros países 

FABIOLA MARTÍNEZ 
Enviada 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 15 

Zacatecas, Zac., 13 de agosto. El presidente Felipe Calderón dijo que para rendir frutos –en la acción de gobierno– 
se deben anteponer los intereses superiores y generales de la Nación, por encima de los parciales. Calderón 
inauguró aquí dos hospitales y expuso un balance de los que llamó logros de su administración en materia de 
salud. Sin embargo, admitió que en el país la población todavía está marcada por las diferencias en aspectos como 
la atención médica. “Porque es muy triste –manifestó– que sea la pobreza lo que llega a marcar la diferencia, 
incluso entre la vida y la muerte entre unos y otros. Que quien sí tiene dinero para pagar un médico o un hospital 
sea el que pueda sobrevivir; y que quien no lo tiene, simple y sencillamente, tenga qué resignarse a su suerte. Y esa 
era, es todavía, en parte, la condición de vida de muchos mexicanos, dijo. Respecto a lo que ubicó como avances, 
precisó que de una población cercana a los 105 o 106 millones, según lo determine el más reciente censo, 90 
millones de mexicanos ya tienen seguro médico por lo que –previó– vamos a llegar a la cobertura universal de 
salud mucho antes que otros países. 

La cobertura universal, explicó, es que toda la gente, sin excepción, tenga un médico, medicina y hospital cuando 
lo necesite. “Nosotros nos hemos propuesto eso. Al inicio de mi administración –dijo– había cerca de 15 millones 
de asegurados en el Seguro Popular y actualmente hay 37 millones. Ahora que estamos celebrando el Bicentenario 
de la Independencia y el Centenario de la Revolución: yo pienso que esa es una muy buena manera de celebrarle a 
México su gran cumpleaños, dijo. Reiteró que en lo que va de su gobierno, poco más de tres años y medio, se han 
construido, remodelado o ampliado mil 800 obras de salud, de infraestructura hospitalaria, es decir, más de una 
cada día y más de 10 a la semana. La salud es primero, dijo Calderón, durante su mensaje de inaguración del 
Hospital General de Zacatecas Luz González Cosío, al tiempo de pedir al personal del sector salud que brinde el 
servicio con las mejores condiciones humanas, aun cuando haya casos en que no cuenten siquiera con todo el 
instrumental médico o tengan que atender a la gente en los pasillos. 

Usted ha cumplido 

En este acto de inauguración, el jefe del Ejecutivo destacó la estrecha colaboración, actitud constructiva y 
comunicación respetuosa con el gobierno de esta entidad, encabezado por la perredista Amalia García, quien el 
próximo mes concluye su mandato. “Siempre imperó –dijo en esta despedida para la gobernadora– a pesar de las 
diferencias, una comunicación respetuosa y un propósito único: servir a las zacatecanas y a los zacatecanos. Pienso 
que ello, colaborar, construir, anteponer los intereses superiores de la Nación, del estado, de la gente, por encima 
de intereses parciales, rindió buenos frutos para Zacatecas y para México, manifestó. Usted ha cumplido con 
Zacatecas, dijo Calderón a la gobernadora. 
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Minutos antes, durante su intervención, García Medina señaló que en México se requiere construir coincidencias 
de fondo y un gran acuerdo nacional, más allá de las opiniones distintas de los actores políticos. En ese tono, 
agradeció al Presidente las múltiples visitas que hizo a Zacatecas y el trabajo conjunto con el gobierno federal, en 
el que hubo –detalló– trato respetuoso, civilidad política y diálogo, aspectos que le dan calidad a la democracia y 
que son necesarios para construir acuerdos. “Seguramente (hoy) será la última ocasión en que yo lo reciba como 
gobernadora del estado (…) Quiero reiterar mi compromiso, el de los zacatecanos y zacatecanas con México. Para 
poner por encima de puntos de vista diversos y distintos, legítimos todos; para poner por delante el compromiso 
con la gente”, expresó. Antes, Calderón inauguró también –en una rápida visita al municipio zacatecano de 
Calera– el Hospital de Salud Mental. 

 

Refrendan Blake Mora y Peña Nieto colaboración para 
seguridad 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 12 

El secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, se reunió ayer con el gobernador del estado de México, 
Enrique Peña Nieto, quién se comprometió a colaborar estrechamente con el gobierno federal, de manera 
prioritaria en la batalla contra la violencia y la seguridad. Entrevistado luego de ese primer encuentro con el titular 
de Gobernación, Peña Nieto dijo que expuso a Blake Mora que aunque el estado de México entrará en breve a un 
clima de mayor efervescencia política por el proceso electoral para renovar la gubernatura y la propia elección de 
2012, ello no lo distraerá de su responsabilidad. 

Creemos, y fue algo de lo que compartimos aquí con el secretario de Gobernación, que es momento de no bajar la 
guardia, sino de mantenernos en una colaboración estrecha. Hablaron, detalló, del tema de la seguridad pública, 
de cómo eficientar la colaboración para hacer un frente común contra la delincuencia organizada. Y a final de 
cuentas, y yo diría que lo más importante en esta conversación, fue comprometer realmente al gobierno del estado 
de México para trabajar de manera cercana y en estrecha colaboración con el gobierno federal. 

Peña Nieto explicó que no planteó a Blake Mora la demanda que un día antes formuló ante Calderón, de que haya 
más recursos para los estados en materia de combate a la delincuencia, ya que es un punto que espera que se 
incluya en el proyecto de presupuesto que el Ejecutivo enviará al Congreso en breve. Es importante, dijo, que las 
entidades puedan contar con más recursos a partir de una definición muy clara y muy puntual, de cuáles serán las 
metas y cuáles serán los proyectos a los que se estarán destinando estos recursos. No quiso precisar el monto del 
incremento solicitado. Habrá que revisar, primero la condición de cada estado, porque enfrentan condiciones muy 
diferentes, y a partir de los proyectos que cada entidad esté poniendo en la mesa, se puedan concretarse en un 
periodo razonable. 
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Aprueban reformas penales en Veracruz 
ANDRÉS T. MORALES, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 28 

Jalapa, Ver. Integrantes del Congreso local aprobaron ayer modificaciones al Código Penal estatal para multar y 
condenar a prisión a quienes realicen llamadas falsas de auxilio en líneas oficiales de emergencia y espíen a las 
corporaciones de seguridad pública con el propósito de emitir los tradicionales pitazos a la delincuencia. Los 
bromistas que movilicen a las autoridades con peticiones apócrifas de auxilio serán castigados hasta con tres años 
de prisión; enfrentarán hasta de 15 años de cárcel quienes realicen espionaje sobre las corporaciones de Seguridad 
Pública del estado. 

 

Salinas, sumamente hábil; Zedillo, realmente mediocre, describe el comandante 

Cárdenas, otra víctima de fraude: Fidel; habla sin sustento, dice 
SRE 

La cancillería hace votos para que pronto el pueblo de Cuba pueda acudir a comicios libres 

Los señalamientos del líder cubano pretenden descalificar a las instituciones mexicanas, revira 

GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 5 

El gobierno de México rechazó ayer las afirmaciones del ex presidente cubano Fidel Castro, de que el perredista 
Andrés Manuel López Obrador ganó los comicios presidenciales de 2006, pero el imperio no le permitió asumir el 
mando. En un comunicado, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) dijo que con los señalamientos del 
comandante se pretende descalificar a las instituciones mexicanas y se hace eco de afirmaciones sin sustento sobre 
el país y su desarrollo. En un tono inusual, la administración de Felipe Calderón hizo votos para que pronto el 
pueblo de Cuba pueda acudir a elecciones libres para designar a sus representantes y se respeten plenamente los 
derechos humanos en la isla. Tras su recriminación, el gobierno de México aseguró que valora profundamente sus 
vínculos con el país caribeño y reiteró su firme voluntad de continuar estrechando sus relaciones de amistad y 
cooperación con el pueblo y las autoridades cubanas. 

En el comunicado, dejó entrever que las declaraciones del líder cubano sólo son las de un ciudadano, pero más allá 
de estas opiniones, México está decidido a fortalecer sus lazos con la isla. Aseguró que en meses recientes se ha 
podido constatar el fortalecimiento del diálogo entre gobiernos y el incremento del intercambio comercial. Por lo 
demás, el gobierno mexicano se congratuló por la recuperación de la salud del comandante Castro en su 
cumpleaños número 84. 
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Fidel Castro se ha referido a México en sus últimos dos artículos para la prensa de su país. En el primero resaltó 
que López Obrador ganó los comicios de 2006, pero que el imperio no le permitió llegar al poder. En el segundo 
destacó que el ex presidente Carlos Salinas fue el responsable de los videoescándalos, en los que estuvo 
involucrado René Bejarano, uno de los colaboradores de López Obrador, y otros antiguos miembros del PRD. 
Destacó que sí hubo un complot contra el tabasqueño, en el que no sólo participó Salinas, sino también el 
secuestrado Diego Fernández de Cevallos y el empresario Carlos Ahumada. Las relaciones diplomáticas México-
Cuba se empezaron a deteriorar desde el gobierno de Ernesto Zedillo, por la posición crítica de éste sobre los 
derechos humanos en la isla. Sin embargo, llegaron casi al rompimiento en 2004, durante el gobierno foxista, 
cuando las autoridades cubanas detuvieron a Ahumada y lo interrogaron sobre la situación política en México y las 
acusaciones de fraude que había en su contra. 

México retiró de la isla a la embajadora Roberta Lajous y dio 48 horas para que saliera el embajador cubano, Jorge 
Bolaños. De manera adicional declaró no grato al consejero político de la sede isleña, Orlando Silva, y exigió que 
abandonara México de manera inmediata, con el argumento de que se había entrometido en asuntos que sólo 
competen a los mexicanos. Esta acusación la extendió a otros dos diplomáticos. En julio retornaron los 
embajadores, pero el enfriamiento persistió. A partir de la la llegada del gobierno de Felipe Calderón, México 
buscó sacar del congelador la relación. En marzo de 2008 la canciller Patricia Espinosa Cantellano visitó Cuba y 
uno de los acuerdos alcanzados con su contraparte fue que los presidentes de ambos países efectuarían visitas 
recíprocas. Sin embargo, hasta la fecha ninguno de los dos viajes se ha concretado y de hecho, el gobierno de 
México ha mostrado poco interés en ello. 

Escribe que en 1988 el corazón me hacía creer que le robaron a Cuauhtémoc la elección 

Mucho más pronto que lo que López Obrador imagina, todo cambiará en México 

Gerardo Arreola Corresponsal 

La Habana, 13 de agosto. En los comicios presidenciales de México en 1988, en los que fue declarado ganador 
Carlos Salinas de Gortari, no me constaba si había habido o no fraude, escribió hoy Fidel Castro. Sólo el corazón 
me hacía creer que le robaron a Cuauhtémoc [Cárdenas Solórzano] la elección. En la continuación de su artículo 
del jueves (El gigante de las siete leguas), Castro aseguró que Salinas estaba en Cuba cuando el empresario Carlos 
Ahumada le mostró videos de la campaña contra Andrés Manuel López Obrador. El líder cubano ratificó su 
coincidencia de opiniones con el ex jefe de Gobierno del Distrito Federal y agregó: No albergo la menor duda que 
mucho más pronto que lo que él imagina, todo cambiará en México. Castro recordó que asistió a la toma de 
posesión de Salinas, cuya elección fue impugnada por Cárdenas por considerarla fraudulenta. No me constaba si 
había habido o no fraude. Era el candidato del PRI, partido por el que siempre votaron durante décadas los 
electores mexicanos. Sólo el corazón me hacía creer que le robaron a Cuauhtémoc la elección, señaló. 

El ex presidente cubano no explicó las circunstancias en las que Ahumada mostró los videos a Salinas, a quien 
describió así, en valoraciones inéditas: Sumamente hábil, sabía mover todas las fichas como un experto en ajedrez, 
con talento muy por encima de los que lo rodeaban. En su conocida gestión entre Washington y La Habana por la 
crisis de los balseros de 1994, el ex presidente mexicano se portó bien y actuó realmente como mediador y no 
como un aliado de Estados Unidos, estimó Castro.  
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Luego su sucesor, Ernesto Zedillo, un hombre realmente mediocre y quizás celoso de su influencia política, le 
prohibió residir en México, añadió el líder cubano. Según el relato, Castro accedió sin vacilación a la petición de 
Salinas de vivir en Cuba y aquí nació la primera hija de su segundo matrimonio. Contó que no autorizó a Salinas a 
invertir en Cuba, pero le permitió comprar una residencia particular. El ex presidente de México visitaba la isla y 
conversaban, pero nunca trató de engañarme. Tras caer enfermo en 2006, añadió Castro, no volví a saber de él. 
Castro habló públicamente por primera vez del caso Ahumada, con pocas novedades. Relató que el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD) pidió la copia filmada de las declaraciones del empresario mientras estuvo preso 
en La Habana. En eso no lo podíamos complacer, señaló el líder cubano. Le enviamos como correspondía a la 
autoridad que solicitó la extradición. Otra actitud no habría sido seria. 

El líder cubano no agrega detalles, por lo que no queda claro si se refiere a todas las grabaciones de los 
interrogatorios que, según el entonces canciller Felipe Pérez Roque, sumaban 40 horas. Tampoco queda claro el 
destino del material. Ahumada fue deportado de la isla el 29 de abril de 2004. Autoridades cubanas lo entregaron 
en la ciudad de México a la Procuraduría General de la República (PGR), que después de cuatro horas lo puso a 
disposición de la Procuraduría General de Justicia del Distrito Federal. El 31 de marzo del mismo año, la 
cancillería mexicana había pedido a su contraparte cubana la detención de Ahumada con fines de extradición. 
Según el tratado bilateral vigente, México contaba de plazo hasta el 10 de mayo para fundamentar su demanda, lo 
que estaba preparando la PGR cuando el empresario fue deportado. Según el relato de Castro, Ahumada declaró 
en La Habana que fueron Carlos Salinas y Diego Fernández de Cevallos los principales instigadores de la campaña 
contra López Obrador entre 2003 y 2004, y que fue el ex presidente mexicano quien indicó al empresario que 
viajara a la isla. 

Salinas de Gortari y Fernández de Cevallos vieron los videos previamente y organizaron, con el secretario de 
Gobernación y el procurador general de la República del gobierno del presidente Fox, Santiago Creel y Rafael 
Macedo de la Concha, respectivamente, la ejecución de la denuncia y su divulgación posterior, ofreciéndole a 
cambio apoyo económico en sus negocios y protección judicial para él y su familia, anota el comandante. Agrega 
que publicados los videos, Salinas, a través de su abogado Juan Collado Mocelo y de su ayudante personal Adán 
Ruiz, le indicó abandonar México y refugiarse en Cuba. Ahumada confesó lo mismo en un libro publicado el año 
pasado. Hasta ahora Cuba se abstuvo de entrar en precisiones. Castro añadió que la deportación fue bien recibida 
por el PRD, López Obrador, numerosas personalidades, representantes de organizaciones y partidos políticos, 
diputados y senadores. 

Castro recordó que ordenó al vicejefe de Relaciones Internacionales del Partido Comunista, José Arbesú, que 
explicara en México a partidos políticos que el gobierno cubano no era parte del plan contra López Obrador y que 
sólo supo por la Interpol que Ahumada estaba en la isla. Arbesú tenía que pedir opiniones entre políticos 
mexicanos sobre qué hacer con el detenido. Castro anotó que comprendía la desconfianza de López Obrador por la 
estancia de Ahumada en Cuba y agregó que el entonces precandidato había sido traicionado por personas que 
creía honestas y esas circunstancias fueron aprovechadas por los que estaban dispuestos a clavarle un puñal. 
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Ya están ahí los nombres de quienes planearon lo que pasó en 2006, considera 

Ebrard: Fidel Castro confirmó cómo se trató de aniquilar a 
AMLO 

Todo se fraguó en las altas esferas, dice el mandatario; confió en que no vuelva a pasar 

“Nada más prende la tele”, respondió a la pregunta de si Peña Nieto tiene más apoyo 

GABRIELA ROMERO SÁNCHEZ 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 30 

Las declaraciones de Fidel Castro confirman el complot que hace cinco años se fraguó contra Andrés Manuel 
López Obrador, encabezado por Vicente Fox, y cómo se utilizaron los instrumentos del poder para aniquilarlo o 
intentar acabar con el entonces candidato a la Presidencia de la República, señaló Marcelo Ebrard Casaubon, jefe 
de Gobierno del Distrito Federal. Cuestionado luego de celebrar el primer aniversario del Faro de Indios Verdes, 
en la delegación Gustavo A. Madero, sobre los comentarios realizados por el líder cubano en el sentido de que 
López Obrador obtuvo la mayoría de votos en las elecciones presidenciales de México en 2006, pero el imperio no 
le permitió asumir el cargo, Ebrard Casaubon respondió: me parece muy relevante, es ya la confirmación de todo 
lo que vivimos en 2005-2006. Subrayó que todo se fraguó desde altas esferas del poder. Ya están ahí los nombres, 
todo está confirmadísimo al ciento por ciento, ahora en voz de alguien que tiene toda la información en Cuba. 

Sobre la advertencia de López Obrador de que la mafia que se adueñó de México tiene la franquicia de PRI y PAN 
y desde los medios está vendiendo al priísta Enrique Peña Nieto desde hace cuatro años, el jefe de Gobierno del DF 
puntualizó: creo que son situaciones distintas y veremos en los próximos meses cómo se van alineando los apoyos 
para cada cual. Y respecto a lo que ocurrió en 2004, 2005, que lo que se hizo fue usar los instrumentos del poder 
para acabar con alguien, es una cosa muy delicada lo que se está confirmando ahora. 

Confió en que esto no vuelva a pasar en México. 

De los apoyos que puedan tener López Obrador o él con miras a 2012 sólo dijo: pues ya lo veremos y diremos en su 
momento. 

–Pero ahora, ¿tiene más apoyos Peña Nieto? –se le insistió. 

–Nada más prende la tele –expresó, mientras caminaba a la salida del Centro Cultural Faro Indios Verdes. 
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Se reúnen magistrados con relatores de ONU y CIDH para la protección de la libertad de expresión 

Indispensable asegurar a los periodistas las condiciones para 
informar y opinar: SCJN 

Destacan observadores internacionales labor de la Corte para garantizar el trabajo de los medios 

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 13 

Durante un encuentro de representantes del Poder Judicial de la Federación con los relatores para la protección de 
la libertad de expresión de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) y de la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) de la Organización de Estados Americanos (OEA), el presidente de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), Guillermo Ortiz Mayagoitia, afirmó que es indispensable asegurar a periodistas 
las condiciones para difundir las más diversas informaciones y opiniones. De acuerdo con la información dada a 
conocer por el máximo tribunal mexicano, los observadores internacionales destacaron el papel de la SCJN en la 
defensa del derecho a la libertad de expresión a través de diversas resoluciones que se han emitido en los 
tribunales nacionales. La Corte informó que Ortiz Mayagoitia dijo frente a Frank W. La Rue y Catalina Botero, 
relator especial sobre la Promoción y Protección del Derecho a la Libertad de Opinión y de Expresión de la ONU, y 
relatora especial para la Libertad de Expresión de la CIDH, respectivamente, “que los jueces federales son 
conscientes de que los medios son forjadores básicos de la opinión pública, por lo que es indispensable asegurarles 
las condiciones para difundir las más diversas informaciones y opiniones. 

En la reunión en la que también participaron varios ministros de la SCJN y un consejero de la Judicatura Federal, 
los relatores indicaron que “las resoluciones del máximo tribunal se han convertido ya en referente a nivel 
regional. “Aún cuando México a menudo es visto dentro del fenómeno de la violencia contra periodistas y el 
combate al crimen organizado, es de ponderarse, desde la perspectiva de los derechos humanos, las buenas 
prácticas, algunas de las cuales son las instauradas por el Poder Judicial Federal. México es un ejemplo en muchas 
cosas; felicitábamos las resoluciones, las sentencias de esta Corte en algunos de los temas; hemos visto la 
trayectoria, la trascendencia y el interés que en los temas de libertad de expresión ustedes ponen, dijo La Rue. 

Catalina Botero subrayó el rol que a nivel regional juega, cada día más, el tribunal constitucional mexicano. Hay 
decisiones que ustedes han proferido, que nosotros hemos recogido en los informes, porque creemos que son 
decisiones que realmente muestran este círculo virtuoso entre el derecho internacional de los derechos humanos y 
el derecho nacional. Son decisiones de las que nosotros aprendemos mucho, y hay decisiones nuestras que ustedes 
recogen en su mejor sentido y aprovechan en su mejor sentido. Por otra parte, en Tlaxcala, durante la 
decimoprimera reunión ordinaria de la Asociación Mexicana de Impartidores de Justicia, Ortiz Mayagoitia señaló 
que “el combate a la delincuencia debe pasar por el absoluto apego a la ley y por la procuración efectiva de la 
justicia, sin menoscabo de la protección irrestricta de las garantías individuales. 

En toda democracia, la fuerza del derecho es la única vía para enfrentar cualquier desafío al orden público. La 
legalidad es nuestro principio, y nuestro objetivo, es el origen de la legitimidad de nuestra actuación, y el único 
mecanismo para la búsqueda del bienestar social. 
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Se le relacionaba con el cártel de Sinaloa 

Sobrino de Espino había sido detenido en 2006 
RUBÉN VILLALPANDO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Sábado 14 de agosto de 2010, p. 13 

Ciudad Juárez, Chih., 13 de agosto. Francisco Zamora Ochoa, asesinado el pasado miércoles en esta frontera, y 
quien resultó ser sobrino político del ex líder nacional del PAN, Manuel Espino Barrientos, fue detenido en 
septiembre de 2006 por su presunta relación con el cártel de Sinaloa. Zamora Ochoa, de 24 años de edad, y otras 
seis personas fueron detenidos por portar armas largas dentro de un centro comercial de Ciudad Juárez cuando 
buscaban al propietario de un gimnasio para supuestamente ejecutarlo. Estuvieron retenidos en las instalaciones 
de la Subprocuraduría para la Investigación Especializada en Delincuencia Organizada (SIEDO) en la ciudad de 
México, según consta en los archivos de la Subprocuraduría de Justicia estatal. Cuatro de ellos recibieron el auto 
de formal prisión, mientras que Zamora Ochoa y otros dos de sus acompañantes quedaron libres. A todos los 
detenidos se les decomisaron armas, que en conjunto fueron tres rifles de asalto AR-15, un fusil AK-47, dos 
pistolas 9 milímetros y una calibre 40. El asesinato de Zamora Ochoa, sobrino directo de María Elena Ochoa, 
esposa de Espino Barrientos, ocurrió el 11 de agosto cuando se dirigía a realizar un trámite vehicular 

 

 
Dinero 

¿Legalizar las drogas? 

Gana adeptos la propuesta 

Primero hay que resolver el problema de la corrupción 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

El problema del narcotráfico en México y la creciente violencia que padece la población conduce a la búsqueda de 
nuevos esquemas, al- gunos muy radicales. 74 por ciento de nuestros encuestados esta semana afirma que las 
drogas deben ser legalizadas, 18 por ciento no cree que sea una buena medida debido a la corrupción y 8 por 
ciento no tiene una opinión. 

Metodología 

Esta semana enviamos 2 mil 500 cuestionarios por correo electrónico. Contestaron 2 mil 55. Muchos encuestados 
acompañaron su voto con un comentario. Todos pueden leerse en el foro. Enseguida reproducimos una selección 
de fragmentos. 
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Opiniones 

No creo que sea prudente legalizar por ahora las drogas ya que nuestro país se encuentra en un verdadero desastre 
y además pagaríamos justos por pecadores, en el sentido de que habría mas drogadictos y se incrementaría todavía 
más la corrupción. 

Rigoberto Bautista/Distrito Federal 

No se deben legalizar las drogas. Las primeras consecuencias son: 

1. Incremento geométrico en el consumo de drogas. (En tanto sucede la curva de transición, varios años). 

2. Daño a la mente de la gente. Por tanto, personas menos pensantes, más manipulables, con menos voluntad. 

3. Retroceso en la evolución de la sociedad. En general pérdida de derechos sociales. 

4. Incremento de la esclavitud moderna. Explotación hasta el exterminio del capital humano. 

5. Pérdida de personas valiosas socialmente hablando. 

Manuel Pastrana Orozco/Distrito Federal 

Estoy a favor. La persona que se quiere drogar lo hará legal o ilegalmente, es como con el cigarro y el alcohol; el 
gobierno es hipócrita porque no está de acuerdo en la legalización de drogas. 

Sócrates M. Alvarado/Atlacomulco 

Lo difícil es que los gringos que son los principales compradores le den permiso a Calderón. No hay que olvidar 
que el negocito de muchos millones de dólares ha hecho rica a mucha gente, entre los que se apuntan 
principalmente los financieros y los políticos de los dos países. 

Mario Treviño/Ciudad Mante 

Basta con ver a nuestros políticos, clérigos, empresarios y un presidente funesto para concluir que debemos atacar 
nuestros males endémicos por otro lado. 
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Rodolfo Carreola Barranco/Pachuca 

Tal vez para uso terapéutico ya se debería vender la mariguana, pero pasa lo mismo que con los medicamentos, la 
corrupción contamina las buenas intenciones. 

Martha León/Mexicali 

La rentabilidad de la venta legal de drogas, con sus adecuados impuestos y vendidas vía las decenas de miles de 
farmacias, sería un excelente ingreso para el gobierno y para el financiamiento de campañas que orienten a la 
juventud al deporte o al estudio y se retiren convencidos de la dependencia de la droga, cualesquiera que ésta sea. 
Voto por su legalización. 

Erasmo Marín Córdova/Cancún 

Mientras no exista una base fuerte como: educación, principios y valores en la sociedad no deben legalizar la 
droga. Tal vez el plan sea que al legalizarlas los mas pobres tengan mayor acceso a ella y así puedan soportar la 
realidad de la desesperanza. 

Juan Alonso Pérez/Cuernavaca 

Son dos problemas: uno es la drogadicción y otro es el narcotráfico. La drogadicción es un problema de salud, en 
tanto que el narcotráfico es un negociazo, precisamente porque están prohibidas algunas drogas. El negocio se 
termina si las llamadas drogas ilícitas se legalizan, además de que los narcotraficantes dejarían de buscar hacer 
más adictos para que el negocio crezca, asunto que sería ya una gran ganancia. 

Marisa Fernández/Xalapa 

El gobierno federal tiene a los ciudadanos actualmente lleno de drogas financieras. En cuanto a las que alteran el 
cuerpo humano ahí si estoy en desacuerdo. Tal vez fuera mejor tener controlado esto de su producción y que 
conste, no lo digo apoyando a la zebra foxiana. 

Norberto Muñoz Avila/Pachuca 
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La mariguana sería la que podría legalizarse. Además en Estados Unidos hay estados donde está legalizada, ¿por 
qué en México no? 

José Luis Acevedo/Distrito Federal 

¿Y creen que los que operan el negocio de la droga van a dejarse arrebatar el poder económico y político por un 
simple edicto? 

Guillermo Castillo/Distrito Federal 

(Los textos completos aparecen en el foro.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://elforomexico.com 
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¿Sabías que...? 
 
(14 agosto 2010).- La población mexicana de 15 a 29 años aumentó de 23.9 millones en 1990 a 28.1 millones en 
2009. 
 
 
 
 

Pide Querétaro administrar 'curva mortal' 
Fernando Paniagua.- (14 agosto 2010).- Corresponsal 
  
QUERÉTARO.- El Gobierno de Querétaro solicitó a autoridades de la SCT y de Capufe que le entreguen la 
administración del tramo de la carretera a Celaya donde se ubica la curva que este año ha ocasionado más de 12 
accidentes, a fin de que sea modificado. "El Poder Ejecutivo, a través de la Secretaría de Desarrollo Urbano y 
Obras Públicas, propuso a las autoridades federales se analice la posibilidad de que el tramo que cruza la capital de 
la carretera a Celaya Cuota sea entregada con la finalidad de invertir recursos estatales para ayudar a solucionar 
dicha problemática", informó ayer el titular de la dependencia, Sergio Chufani Abarca. En los últimos meses se 
han registrado en ese tramo al menos 12 accidentes. El último, ocurrido este jueves, fue la volcadura de un tráiler 
que transportaba chiles en vinagre, y que dejó como saldo dos personas muertas. El funcionario indicó que la 
problemática de la carretera es que los vehículos circulan a exceso de velocidad y las condiciones geométricas de la 
curva horizontal y la sobreelevación no corresponden a las requeridas. 
 
"El peso y la velocidad provocan la inestabilidad de los vehículos de tránsito pesado". Otro factor, dijo, es la 
convivencia del tránsito local con el de largo itinerario, lo que implica diferentes velocidades, entrecruzamientos 
de automóviles ligeros y camiones de carga, mismos que requieren distancias de frenado de mayor longitud. Ayer, 
cuadrillas de trabajadores de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) y de Caminos y Puentes 
Federales (Capufe) comenzaron la colocación de reductores de velocidad en un tramo de cinco kilómetros, previos 
a la curva. De acuerdo con el delegado de la SCT, Luis Vázquez Zepeda, el objetivo es que los vehículos, 
principalmente los pesados y de largo itinerario, que van de paso por la ciudad, lleguen a la zona de la curva a una 
velocidad máxima de 50 kilómetros por hora. 
 
 

Buscan revertir 'falso juicio' a Ruiz 
 
Critican corrupción de legisladores priistas de Oaxaca. Acusan diputados que exoneración de 
Gobernador es inconstitucional 
Virgilio Sánchez y Claudia Salazar 
 
(14 agosto 2010).- OAXACA.- Al menos 14 diputados locales de las fracciones del PAN, PRD, PT, Convergencia 
y PSD acordaron ayer promover, de manera conjunta, un juicio de inconstitucionalidad al dictamen aprobado el 
jueves en el Congreso de Oaxaca, por el cual se exonera al Gobernador Ulises Ruiz de los hechos violentos 
ocurridos en 2006. El legislador de Nueva Alianza, Cristóbal Carmona Morales, dijo que también interpondrá este 
mismo recurso en su calidad de "solicitante original del juicio político contra el priista". 
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"De acuerdo a la ley yo voy a seguir luchando porque se aplique el juicio político, yo no me quedo así", expresó en 
entrevista. Benjamín Robles Montoya, coordinador de los diputados locales de Convergencia, afirmó que los 
integrantes de las fracciones de oposición acordaron recurrir a la Suprema Corte de Justicia para inconformarse. 
"Vamos a promover la acción de inconstitucionalidad por la violación al procedimiento (de juicio político) y que es 
fácil documentar", dijo. El también secretario técnico de la transición aseguró que en el desarrollo del juicio hubo 
varias irregularidades. "En términos legales, Ulises Ruiz no fue enjuiciado porque no nos erigimos como Gran 
Jurado. Fue como cuando un agente del Ministerio Público conoce un expediente y lo archiva. Vamos a ir a fondo, 
Ulises Ruiz tiene que pagar", expuso. La diputada del PAN e integrante de la Comisión Instructora que desarrolló 
el juicio de Ruiz, Perla Woolrich, reveló que el dictamen que lo exonera fue elaborado únicamente por el 
presidente de ese órgano, el priista Etelberto Gómez. 
 
Denunció que las conclusiones fueron aprobadas antes que iniciara el tiempo legal para redactarlas, y que no se 
dio entrada a otras dos denuncias de juicio solicitadas por ciudadanos ante el Congreso estatal. Wilfredo Vásquez 
López, vicecoordinador del PRD en el Congreso estatal destacó que el dictamen aprobado por la mayoría priista en 
el Poder Legislativo contraviene la resolución de la Corte respecto a los hechos violentos suscitados en 2006, y en 
donde manifestó que encontró culpable al Gobernador de Oaxaca de violación grave a los derechos humanos. El 
perredista afirmó que la simulación de juicio político que se le siguió a Ruiz en el Congreso local sólo busca parar 
la Comisión de la Verdad que la próxima legislatura creará para dar con los responsables de los asesinatos 
cometidos durante el conflicto de 2006. La diputada federal del PRD, Juanita Cruz, acusó a los priistas de Oaxaca 
de actuar con simulación y corrupción al exonerar a Ruiz. 
 
"No quieren que se descubran los malos manejos administrativos y la corruptela imperante en su mandato", dijo la 
legisladora por Oaxaca. La diputada por Oaxaca manifestó que los diputados federales y los diputados locales 
electos le darán seguimiento a las iniciativas presentadas al vapor en el Congreso de Oaxaca que tienen como 
finalidad proteger a los funcionarios que van de salida en el Gobierno de Ruiz. Entre ellas, la intención para que la 
actual procuradora del estado, María Candelaria Chiñas, permanezca en el cargo aún en la nueva administración 
del gobernador electo Gabino Cué. 
  
En la mira 
  
El Gobernador Ulises Ruiz enfrenta por lo menos dos procesos penales ante PGR. 
 
- Uno fue interpuesto por militantes de la APPO, que lo señalan como responsable de delitos de lesa humanidad. 
 
- Otro es el expediente AP/PGR/OAX/II/572/2008, por el delito de tortura en agravio de César Mateos Benítez, ex 
concejal de la APPO. 
 
- También hay dos demandas de juicio político en su contra pendientes. 
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Llaman a Cué a sancionar delitos 
Armando Estrop 
 
(14 agosto 2010).- El Gobernador electo de Oaxaca, Gabino Cué, tiene la posibilidad de perseguir los delitos del 
actual Mandatario Ulises Ruiz, aseguró ayer el senador del PRD, Tomás Torres. "Creo que en todo caso serán las 
acciones del nuevo Gobierno las que pudieran marcar una pauta de sanción o de castigo por los hechos ocurridos 
en 2006", advirtió en entrevista. Aunque señaló que aún hay en el Senado la solicitud de juicio político, no es 
garantía de que se vaya a actuar en contra del oaxaqueño. Para el perredista, es irónico que ante la evidencia de las 
ilegalidades no se le haya aplicado ninguna sanción. "Esto es realmente vergonzoso, ya había pasado con la 
Suprema Corte de Justicia, que sus decisiones son inocuas, con Ulises Ruiz o con la Guardería ABC", criticó. 
 
 
 
 

Señala Ebrard conspiración 
Manuel Durán 
 
(14 agosto 2010).- Marcelo Ebrard, Jefe de Gobierno del Distrito Federal, advirtió que las recientes 
declaraciones del ex Presidente Fidel Castro confirman que sí hubo un complot en contra de Andrés Manuel López 
Obrador. "Estaba fraguado desde altas esferas del poder, ya están ahí los nombres, todo está confirmadísimo", dijo 
el perredista. En una conferencia, luego de un acto público al norte de la Ciudad, Ebrard dijo que la información 
que ha dado a conocer Fidel Castro es extraordinariamente relevante. "Cómo se utilizaron los instrumentos del 
poder para acabar con un candidato o intentar acabar con él". "Ahí ya está todo a la luz pública... quiénes 
participaron desde el poder, los instrumentos del Gobierno, en ese tiempo encabezado por Vicente Fox, usados al 
servicio de una causa: aniquilarlo". 
 
 
 
 

Reprueba FCH interés parcial 
Érika Hernández.- (14 agosto 2010).- Enviada 
  
ZACATECAS.- Cuando los gobiernos federal y estatales trabajan por encima de intereses parciales y una actitud 
constructiva, se pueden concretar obras de gran impacto, afirmó el Presidente Felipe Calderón. Expuso como 
ejemplo que pese a las diferencias con la Gobernadora de Zacatecas, de extracción perredista, lograron afianzar 
diversos proyectos, gracias a la colaboración estrecha y responsabilidad de la Mandataria estatal. "Siempre 
imperó, a pesar de las diferencias, una comunicación respetuosa y un propósito único, que es el de servir a las 
zacatecanas y a los zacatecanos. "Y pienso que ello, el colaborar, el construir, el anteponer los intereses superiores 
de la Nación, del estado, de la gente, por encima de los intereses parciales, rindió frutos, rindió buenos frutos para 
Zacatecas, y rindió frutos para México" dijo. A un mes de que la gobernadora termine su mandato, el Presidente 
inauguró el Hospital General "Luz González Cosío", que tuvo un costo de 813 millones de pesos, y el de Salud 
Mental de Calera, con una inversión superior a los 54 millones de pesos. 
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En el caso de esa entidad, añadió, el fruto de esa coordinación se dio principalmente en el rubro de la salud. 
"Espero Gobernadora que le vaya muy bien a usted en su futuro, en su vida, en sus proyectos", expresó. Por otra 
parte, el Presidente afirmó que en México alrededor de 90 millones de mexicanos cuentan con seguro médico, por 
lo que llegará antes que otros países a la cobertura universal, lo que representa cerca de un 90 por ciento de la 
población con atención médica, y sólo poco más de 10 millones sin ese servicio. Sin embargo, en abril de este año, 
un reporte de Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) indicó que 4 de cada 10 
personas carecían de acceso a servicios de salud, es decir, 43 millones de mexicanos, quienes se concentran en 11 
estados del país. 
  
'Todo nuestro respeto' 
  
La Gobernadora Amalia García afirmó que asume el llamado que hiciera en la víspera el Presidente Calderón para 
que los mandatarios estatales respetaran su investidura. "Lo señalo, en la presencia de usted, agradeciendo esas 
visitas múltiples, porque una de las convicciones que nos ha animado, y sé que coincidimos tanto usted como yo, 
es la de que el trato respetuoso, la civilidad política y el diálogo son lo que le da calidad a la democracia. "Le 
expresamos todo nuestro respeto, para poner por encima de puntos de vista diversos y distintos, legítimos todos, 
para poner por delante el compromiso con la gente y con nuestro país, en este caso, con nuestro estado", dijo la 
mandataria. 
 
 

Evalúan organizaciones 
Daniela Rea 
 
(14 agosto 2010).- El Centro Mexicano para la Filantropía (Cemefi) y la Iniciativa Ciudadana para la Promoción 
de la Cultura del Diálogo (ICPCD) realizaron una evaluación de las organizaciones de la sociedad civil en México, 
que obtuvieron, en promedio, una calificación de 40 puntos en una escala de 100. Basada en la metodología de la 
Alianza Mundial para la Participación Ciudadana, se calificó con 44.7 puntos el aspecto de compromiso cívico. En 
materia de organización la calificación fue de 45.9, entre otros factores por depender de voluntarios. La 
evaluación, destaca que gran parte de las organizaciones están integradas por grupos que históricamente han sido 
excluidos o vulnerados, como los indígenas o las personas con discapacidad. 
 
 

Advierten partidos juventud indefensa 
Cuestionan líderes de oposición al Imjuve. Exigen redireccionar estrategia anticrimen, piden 
incluir planes educativos y laborales 

Verónica Sánchez 

(14 agosto 2010).- Los jóvenes, quienes han sido los más afectados en la lucha contra el crimen organizado no 
sólo porque son víctimas, sino porque se integran al crimen por falta de oportunidades sociales, están excluidos de 
la agenda política y el Instituto Mexicano de la Juventud, que debería defenderlos, "está ausente", coincidieron 
Ángel Ávila, secretario de asuntos juveniles del PRD, y Luis Gerardo Quijano, secretario adjunto del Frente Juvenil 
Revolucionario del PRI. 
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En tanto, Juan Carlos Martínez, secretario nacional de Acción Juvenil del PAN, admite que los jóvenes son 
"rehenes" del crimen , pero asegura que la lucha antinarco federal es una estrategia perfectible en la que es 
necesaria la participación de toda la sociedad para frenar a la delincuencia. Convocado por REFORMA, los tres 
dirigentes partidistas debatieron sobre los retos que enfrentan los jóvenes en el País. 

Entre los 28 mil ejecutados durante la lucha antinarco están los casos de los jóvenes asesinados en Salvárcar, 
Cuidad Juárez; en una fiesta en Torreón y en Durango en una camioneta. ¿Qué opinan? 

PRD: Estos hechos no son fortuitos, obviamente son resultado de una estrategia fallida que emprendió el titular 
del Ejecutivo federal y que principalmente la llevó a cabo para ganar algún dejo de legitimidad, por la forma en 
que llegó en 2006. 

Desgraciadamente, los jóvenes son los que han estado resintiendo más este tipo de agresiones y que 
desgraciadamente no solamente vienen del crimen organizado. Hay varias averiguaciones o recomendaciones que 
ha hecho la Comisión Nacional de Derechos Humanos en contra de la Secretaría de Defensa Nacional por 
violaciones a los derechos humanos en términos de los retenes militares y se han disparado las recomendaciones 
hacia los militares al mil por ciento. 

 
  
PAN: Obligadamente los jóvenes forman parte toral de esta situación porque han sido rehenes en dos 
circunstancias: el crimen organizado ha encontrado en la juventud un reclutamiento para poder hacer sus acciones 
y el propio crimen organizado lo ve como el principal segmento de consumo de las drogas. Entonces ese es un 
problema doble que no sólo lo tiene que resolver el Gobierno, es un esfuerzo de todos los mexicanos, de todos los 
actores políticos. 

 
  
PRI: La estrategia ha sido fallida. Ha tenido sus errores porque se centra en un asunto de armas, de cuántos 
narcos matamos o cuántos capturamos y no se ve esta estrategia como un aspecto integral. Falta ver la parte de 
empleo para los jóvenes, la parte de educación para los jóvenes. Tenemos 7.5 millones de mexicanos que ni 
estudian ni trabajan, en su gran mayoría por la falta de una oportunidad de empleo y en su mayoría por la falta de 
una infraestructura educativa. 

 
  
La detención de adolescentes por delitos contra la salud ha ido en aumento en el sexenio; ya suman 3 mil 406. 
¿Por qué creen que los jóvenes son cooptados por el narcotráfico? 

PRD: No llegamos de la noche a la mañana a esta situación, obviamente que las administraciones pasadas 
tuvieron terribles errores sobre el enfoque hacia los jóvenes. ¿Cómo hacemos para que los jóvenes no lleguen a 
esos extremos? Tenemos que en las cárceles mexicanas, más del 60 por ciento de la población, son menores de 30 
años, y casi el 50 por ciento de esos jóvenes está por delitos menores a 2 mil 500 pesos, es decir es una cuestión 
que no solamente tiene que ver con el narcotráfico, sino que es una cuestión social. 
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Muchos jóvenes prefieren irse al crimen organizado porque no tienen otras oportunidades para mantener a su 
familia, para avanzar en el bienestar social. 

 
  
  
PAN: Es una atracción, es una tentación para mucha juventud lo que desafortunadamente estos cárteles ofrecen a 
pesar del medio en el que están. Es por la atracción y la oferta económica que hay. 

 
Yo creo que es muy importante que el Estado y todas las fuerzas, el Gobierno federal, los propios Gobiernos 
locales, puedan encontrar un esfuerzo sobre cómo poder generar mayores oportunidades para los jóvenes. 

 
  
  
PRI: Los jóvenes que trataron de ingresar a la UNAM, de 115 mil sólo 10 mil jóvenes lograron su ingreso, y al 
Instituto Politécnico Nacional de 75 mil sólo 25 mil, entonces, ahí viene la parte del rezago académico, pero 
principalmente el instituto encargado de cuidar a la juventud de este país, el Instituto Mexicano de la Juventud, ha 
sido ausente en esta administración, en temas de políticas pública que ayuden a los jóvenes. 

 
Sería importante y nadie de la mesa recordamos una política pública que haya sido muy vistosa, que se le haya 
dado gran difusión, que haya tenido un mediano éxito, por lo menos, en materia de empleo juvenil o por ejemplo 
en materia de becas para los estudiantes. 

 
  
  
¿Han sido convocados al diálogo sobre seguridad que convocó el Presidente Felipe Calderón? 

 
PRD: Los jóvenes hemos sido un tema ausente del Gobierno federal, al titular del Ejecutivo, no le interesa 
absolutamente en nada el tema de los jóvenes. Creo que lo más responsable sería invitar a los jóvenes a que den su 
opinión, pero ni siquiera a la titular del Instituto Mexicano de la Juventud invitó. 

 
  
PAN: El Presidente con esta apertura de diálogo está dando una muestra de que cree en un Gobierno plural, de 
que cree que las diferentes expresiones pueden ayudar a consolidar la acción de un Gobierno. 
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No solamente de manera unilateral o personal o de una decisión política privada es como se puede resolver este 
gran problema y pues bueno estaremos atentos a una convocatoria del Presidente. 

 
  
  
PRI: Creo que los jóvenes tienen que estar representados ahí (...) Es un problema que nos incumbe a los jóvenes, 
que nos preocupa y que nos tiene que ocupar porque están siendo los jóvenes el principal suministro para 
reemplazar a esos narcotraficantes que se están matando, los jóvenes son la cantera donde los narcotraficantes 
pueden agarrar a menores de 18 años porque la ley no los pena de la misma forma. 

 
  
  
  
Nombre: Juan Carlos Martínez Terrazas 
Cargo: Secretario de Acción Juvenil del PAN 
Edad: 27 años 
Estudios: Licenciado en Derecho 
Trayectoria: Participó en la campaña presidencial de Felipe Calderón. 
 
  
  
Nombre: Ángel Ávila Romero 
Cargo: Secretario de Asuntos juveniles del PRD 
Edad: 30 años 
Estudios: Licenciado en Ciencias Políticas y Sociales por la UNAM 
Estudia la maestría de Gobierno y Asuntos Públicos en la UNAM 
Trayectoria: Fue responsable de la estructura electoral en el municipio de Ecatepec en 2006. 
 
  
  
Nombre: Luis Gerardo Quijano  
Cargo: El Secretario Adjunto del Comité Nacional del Frente Juvenil del PRI 
Edad: 30 años 
Estudios: Licenciado en Ciencia Política por el ITAM 
Trayectoria: Fue candidato plurinominal a diputado federal en las elecciones de 2009 
  
  
  
Nueva generación 
  
Mandan de dos a tres tweets al día, unos lograron mención honorífica en sus estudios, otros son "veteranos " en 
las filas partidistas. Son los encargados de defender la agenda juvenil en los partidos. 
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  Juan Carlos Terrazas Ángel Ávila Romero Luis Gerardo Quijano 

Libro de cabecera La Biblia 
La sombra del
caudillo 

Varios, todos relacionados con teoría
política 

Personaje de la
historia 

José María Morelos Benito Juárez Hidalgo 

Legalización de drogas Replantearlo Debate Debate  

Aborto No a la vida Legal Debate 

Matrimonio gay Respeto Necesario Debate 

Adopción gay Pluralidad Necesaria Debate 

Renta de útero  Delicado  Debate Complicado 

Marchas  Libertad de
expresión 

Derechos Negativas 

Chicharito  Ejemplo Buen jugador Representante mexicano 

Legionarios  Revisión  Corrupción Perjudicial 

 
 
  
 
  
  

Urgen dirigentes a legislar derechos 
Verónica Sánchez 
 
(14 agosto 2010).- Dirigentes del PRI, el PAN y el PRD consideraron urgente que el Congreso legisle en materia 
de protección de los derechos de los jóvenes. Ángel Ávila, secretario de Asuntos Juveniles del PRD, indicó que el 
proyecto de Ley de la Juventud lleva congelado por lo menos dos legislaturas en la Cámara de Diputados. 
Consideró que existen condiciones para aprobarlo en el próximo periodo de sesiones. Para Juan Carlos Martínez 
Terrazas, secretario de Acción Juvenil del PAN, la ley puede representar un referente muy valioso para construir 
políticas públicas que respondan a las necesidades de los jóvenes. "Ahí se pueden enfilar una serie de expresiones 
que nos pueden ayudar, como punta de lanza, para resolver los problemas de juventud", señaló. 
 
En tanto, Luis Gerardo Quijano, secretario general adjunto del Frente Juvenil Revolucionario, remarcó que la ley 
debe promover la participación de los jóvenes y contribuir a erradicar su estigmatización. "Que no se nos 
criminalice, que se nos tome en cuenta", dijo. Los dirigentes partidistas difirieron, sin embargo, sobre el 
desempeño del Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve) y sobre las expectativas en torno a la Conferencia 
Mundial de la Juventud que se realizará en León, Guanajuato, del 23 al 27 de agosto. Ávila y Quijano consideraron 
que no existe actualmente a nivel federal ninguna política pública consistente para mejorar la situación de los 
jóvenes y que el Imjuve no está haciendo su trabajo. 
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"El instituto no funciona. Ni siquiera ha hecho algún pronunciamiento cuando se han registrado muertes de 
jóvenes (por el crimen organizado). (Priscila Vera, la directora,) está apunto de ser la anfitriona de esta 
Conferencia Mundial de la Juventud, pero el tema de los jóvenes ha estado ausente de su agenda", reprochó el 
perredista. El priista, por su parte, sostuvo que ninguna política pública del Imjuve ha tenido éxito en el ámbitos 
del empleo. Respecto a la Conferencia Mundial, Martínez Terrazas y Quijano expresaron su confianza en que sus 
conclusiones se traducirán en propuestas de políticas públicas. 
 
Para Ávila, en cambio, se trata de un foro excluyente del que hay poco que esperar. 
 
 
 

Penalizan espionaje 
Lev García 
 
(14 agosto 2010).- XALAPA.- El Congreso del estado aprobó por unanimidad penalizar con cárcel y multas 
económicas de hasta 400 días de salario a quien incurra en prácticas de espionaje, así como sanciones de uno a 3 
años, y hasta 100 días de salario a quienes realicen llamadas de falsas alertas a cuerpos de seguridad. La propuesta 
para tipificar el espionaje como delito la presentó el Gobernador Fidel Herrera el pasado 23 de junio, bajo el 
argumento de que es necesario blindar a los cuerpos de seguridad de posibles infiltrados que afecten las labores de 
resguardo de la integridad de los veracruzanos. Si el sujeto es un servidor público, las penas "se incrementarán 
hasta en una mitad y se impondrá la inhabilitación hasta por quince años". 
 
 
 

Ana Laura Magaloni / Reforma penal acéfala 
 
Hoy, gracias a este sistema colapsado, los delincuentes profesionales pueden saberse intocables 
dada la protección que les brinda la propia policía judicial y el Ministerio Público 
Ana Laura Magaloni 
 
(14 agosto 2010).- Si existe un ámbito en donde es patente la falta de visión y entendimiento de los problemas 
es en el ámbito de la procuración y administración de justicia. Ello quedó de manifiesto cuando les tocó su turno a 
las cabezas de los poderes judiciales y procuradurías estatales y federal en los "Diálogos por la Seguridad" que ha 
venido llevando a cabo el presidente Calderón esta semana. Calderón, después de algunas intervenciones que 
parecían más informes de labores que intercambio de ideas, planteó tres preguntas básicas: 1) ¿para qué debe 
servir la reforma penal?; 2) ¿puede la reforma incentivar un aumento en la violencia dado que Chihuahua es el 
estado que más ha avanzado en su reforma y a la vez es el más violento? y 3) ¿cómo se puede atender el problema 
de la impunidad? Las preguntas del Presidente deberían tener buenas respuestas por parte de las cabezas de los 
poderes judiciales y de su propio procurador. Son ellos los encargados de la implementación de la reforma penal; 
también son ellos los que en ese preciso momento le estaban relatando al Presidente todas las innumerables 
acciones que habían llevado acabo para supuestamente implementar la reforma penal.  
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En este sentido es de suponer que todos ellos también habían reflexionado sobre cuáles son las razones de Estado 
que justifican una reforma de gran calado al sistema de procuración e impartición de justicia mexicano y para qué 
debe servir dicha reforma en la coyuntura en la que está el país. Sin embargo, lo que se puede sacar en claro de esa 
reunión es que en este ámbito lo que existe es un discurso anacrónico, desfasado, superficial y sin mucha visión de 
futuro. Ante la primera pregunta -¿para qué la reforma penal?- ninguno de los participantes se hizo cargo del 
desastre que existe en los ministerios públicos, la policía judicial y los juzgados penales. Es un sistema que, como 
funciona actualmente, lo que genera es un profundo desamparo ciudadano y, al mismo tiempo, enormes espacios 
para delinquir de todos aquellos que puedan pagar el precio de la impunidad. Hoy, gracias a este sistema 
colapsado, los delincuentes profesionales pueden saberse intocables dada la protección que les brinda la propia 
policía judicial y el Ministerio Público. Al mismo tiempo, este sistema que tenemos ha puesto en la cárcel a 
muchos inocentes mientras que los culpables se pasean por las calles. Nuestro sistema no ha podido siquiera hacer 
que el proceso de denuncia sea gentil y empático con la víctima, ya no se diga darle un servicio de calidad. ¿Para 
qué la reforma penal? Para terminar con los focos de violencia e ingobernabilidad más importantes que tiene el 
Estado mexicano. 
 
¿Incentiva o no violencia la reforma penal dado el antecedente de Chihuahua? El presidente de la Corte y el 
procurador general de la República piensan que la reforma penal tiene "riesgos de generar mayor criminalidad". 
No sé cuál es la evidencia que apoya estas afirmaciones. En primer término, la violencia de Chihuahua no tiene 
que ver con la reforma penal, sino con la lucha de los cárteles, el despliegue militar y policial y los problemas de 
proliferación y pleitos de bandas y pandillas. Un MP y un juez, aquí y en cualquier otra parte del mundo, poco 
pueden hacer para contener este tipo de fenómenos sociales y criminales. Pero además, más allá del caso 
Chihuahua, una reforma penal bien implantada impacta significativamente en un tipo de violencia muy relevante 
para la gobernabilidad del país: la violencia que genera el abuso del poder y la corrupción del propio sistema penal 
mexicano. Ésta es una violencia sorda, obscura, impune y perversa en términos de la posibilidad de contar con la 
ayuda de los ciudadanos para atajar la criminalidad. Esta violencia -la que proviene de las propias autoridades- 
seguramente será menor con un sistema penal bien reformado y su impacto será enorme en la ciudadanía. 
 
Esto me lleva a la última pregunta del Presidente: ¿qué tiene que ver el sistema penal con la tasa de impunidad? 
Aquí existe una gran confusión. Si la tasa de impunidad se mide como el porcentaje de delitos denunciados que no 
termina en sentencia condenatoria, en cualquier parte del mundo dicha tasa es altísima. Chile, que tiene el mejor 
sistema penal en la región, tiene una tasa de impunidad de 14%, mientras que el Distrito Federal, con un sistema 
colapsado, tiene una ta- sa de 10%. La diferencia es que mientras que en Chile la tasa impunidad en homicidios es 
de 10%, en el DF es de 65%. ¿Qué quiero decir con estos datos? Los sistemas de persecución criminal por 
definición no pueden dar respuestas exitosas a todo lo que se denuncia. La solidez del sistema no se mide, como lo 
hacemos en México, por la tasa de impunidad, sino por cómo y a quién procesa. Delitos socialmente relevantes y 
juicios de alta calidad son dos ingredientes indispensables para construir los basamentos de legitimidad del poder 
coactivo del Estado mexicano. Ello, en un contexto de alta criminalidad y de enorme despliegue militar y policial, 
parece de central importancia. 
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TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(14 agosto 2010).- QUIEN aparentemente ya encontró chamba después de su fallida aventura electoral en 
Veracruz es el ex director del ISSSTE Miguel Ángel Yunes. 
 
SEGÚN CUENTAN trae todo el apoyo de Los Pinos para convertirse en el comandante supremo de las fuerzas 
electorales del PAN. 
 
LO QUE AÚN no queda claro es si Yunes actuará con un bajo perfil desde Los Pinos o si de plano se irá a 
despachar al búnker albiazul, donde la oficina de la Secretaría de Elecciones está vacante desde hace casi un mes. 
 
Y ES QUE no se ha nombrado sustituto para Cuauhtémoc Cardona, quien dejó el puesto para irse al lugar que 
ocupaba en la Secretaría de Gobierno de Baja California el ahora titular de la Segob, Francisco Blake. 
 
SERÍA interesante saber qué opina del asunto el dirigente nacional panista César Nava, quien no salió 
precisamente bien librado de las batallas electorales que le tocó pelear este año. 
 
  
  
EL INFLUYENTE periódico francés Le Monde le acaba de dedicar un editorial a México, en el que no habla de sus 
bellezas naturales, sino que le tupe al gobierno de Felipe Calderón por su guerra contra el narco. 
 
DE ARRANQUE, sentencia que, en plena fiesta del Bicentenario, el país libra una cruenta batalla contra los 
barones de la droga, donde difícilmente las autoridades resultarán vencedoras. 
 
ADEMÁS de resaltar las miles de muertes en esta lucha y la presencia militar en las calles, Le Monde anticipa que 
se ve difícil que el PAN mantenga el poder en el 2012. 
 
Y DICE, ¡sacrebleu!, que los mexicanos podrían elegir volver al viejo régimen priista, que garantizaba la paz social 
por medio de un pacto tácito de no violencia... ¡con la delincuencia! 
 
  
  
ALGO HUELE MAL, bastante mal, allá en Cuernavaca. Y es la basura. 
 
RESULTA QUE la empresa regiomontana PASA, que tenía concesionada la recolección en la capital morelense, 
acaba de interponer un amparo en contra del ayuntamiento. 
 
LO CURIOSO es que el juez que otorgó la suspensión definitiva está... ¡hasta Monterrey! 
 
Y AHORA con la resolución del juez, la alcaldía de Cuernavaca está impedida legalmente para cumplir con su 
obligación de recoger la basura. 
 
LO PEOR es que PASA tampoco puede hacerlo, pues el contrato que tenía ya le fue otorgado a otra empresa. 
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EL PLEITO se va a poner todavía mejor, pues el alcalde priista decidió contratar como su abogado a un auténtico 
rudo de las leyes: el mismísimo Juan Velásquez. 
 
Y MIENTRAS empresa y ayuntamiento se pelean, Cuernavaca cambia de nombre y ahora se llama "La Ciudad de 
la Eterna Tiradera". 
 
  
  
QUIEN estará de estreno para finales de este mes es Marcelo Ebrard. 
 
EN COSA de dos semanas presentará en sociedad una fundación creada con el objetivo de armar su plataforma 
electoral para al 2012. 
 
EL ENCARGADO de esa tarea es el hasta hace poco titular de la Oficina de la Jefatura de Gobierno, René Cervera, 
quien ya hasta tiene el nombre para la agrupación. 
 
SE LLAMARÁ "Equidad y Progreso" y se pretende que tenga presencia en las 32 entidades del país y hasta en 
ciudades del extranjero. 
 
NI DUDA cabe de que, a 23 meses de las elecciones presidenciales, el que no corre... ¡vuela! 


